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Der Fiinfjahrplan,

die Perspektiven der Volkswirtschaft

und die Geselischaft

fiir Deutsch-Sowjetische Freundschaft

Was will die Gesellschaft fir
Deutsch-Sowjetische Freundschaft?

Der Finijahrplan, das Programm
des Aufbaues, ist Sache des ganzeni
Volkes. Wir werden nach Erftillung
des Funfjahrplanes einen Lebens-
standard erreichen, wie wir ihnnie
zavor in Deutschland thatten. Es gibt
bei uns im Werk viele Kollegen, die
nur die Schwierigkeiten sehen, nicht

aber die Moglichkeiten, den Fiinf-
jahrplan fiir unser Werk und damit

fur unsere Deutsche Demokratische
Republik zu erftillen.

Die Moglichkeiten zur Erfiillung des
Funfjahrplanes liegen bei jedem
einzelnen von uns. Wir miissen er-
kennen, da8 wir nicht mechanisch,
sondern bewuBt produzieren miissen,
Den Grundsatz, lernen, lernen und
nochmals lernen, miissen wir uns zu
eigen machen, Finer hilft dem an-
deren, die technische Intelligenz
hilft den Aktivisten, die Arbeiter
helfen den iBauern, die Bauern hel-

fen dem ganzen Volk, die Wissen-
schaftler und Ktinstler stellen thr
ganzes Konnen in den Dienst des
groBen Aufbaues. Jedes Stiick Ar-
beit das wir leisten, dient uns selbst.
Wir schatifen fiir uns. Diese Erkennt-
nis entwickelt den mechanisch pro- ‘
duzierenden Menschenzu einem be-
wuBten Arbeiter,

Die Gesellschaft fiir Deutsch-Sowje-
tische Freundschaft hat sich zur Aut-
gabe gesetzt, mitzuhelfen an der Er-
fiillung des Fimfjahrplans. Sie hat
Studiengruppen eingerichtet, die sich -

mit den Arbeitsmethoden der So-
wjetmenschen beschaftigen.

Die Sowjetunion, die als erstes Land
der Erde eine umfassende Planwirt-
schaft auf sozialistischer Grundlage
durchfiihrte, hat eine Unmenge Er-
fahrungen gesammelt, aus denen wir
wertvolle Lehren ziehen konnen.

Zu den Studiengruppen fiir Wirt-
schaftsplanung, die ab Januar 1951
auch iin unserem Werk arbeiten,
werden die Kollegen darauf eine
Antwort erhalten. Vielen unserer
Kollegen sind die Klubraume der
Gesellschaft fiir Deutsch-Sowjetische
Freundschafit noch micht bekannt.
Wir halten dort die Literaturzirkel,
Musikzirkel ab und diskutieren mit-
einander tiber den Sinm der deutsch-
sowjetischen Freundschaft.

Wir haben bereits einiges Uber die
Arbeitsmethoden der Sowjetmen-

schen erfahren, und unsere besten
Aktivisten haben davon gelernt, so
Hennecke von Stachanow, Wirth und
Zabel von Bykow das Schnelldreh-
verfahren, Luise Ermisch und Strie-
mann von T'schutkich die Methoden
der Qualitétsverbesserung und der
besseren Kontrolle der Maschinen.
durch die Hinfihrung der Maschinen-
kantei, Birschler von Schurawlow ~
die grofen Erfahrungen der sowije-
tischen, Stahlschmelzer, die deutschen
Weberinnen von Schtyrowa das Sy-
stem der Bedienung von 16 Web-
stithlen von einer Aktivistin,
So lernen die Werktatigen unserer
Betriebe vom Sowjetvolk neue, die
Arbeit erleichternde und die Arbeits- 

produktivitat steigernde sowie die
Produktion erhodhende und die Qua-
litét verbessernde Arbeitsmethoden.
[Es gibt auch unter unseren, Kollegen
Zweifler, die mit tberlegenem
Lacheln nach der Methode alter
deutscher Uberheblichkeit meinen,
man konne einen deutschen Spe-
zialisten nichts mehr lehren, und
»die Russen erst recht nicht.“
Kollegen, die Arbeitsmethode eines
Pawel Bykow half dem Kollegen
Wirth zu dem groBen Erfolg im
Schnelldrehverfahren, Fir einen fort-
schrittlich denkenden Menschen gibt
es nur eines: Lernen und auch die
Erfahrungen des Sowjetvolkes zu-
nutze machen, das in seiner sozia-
listischen Ordnung den arbeitenden
Menschen in den Mittelpunkt stellt
und der frei von Ausbeutunig die
fortschrittlichen Methoden der Ar-
beit im Interesse der menschlichen
Gesellschaft anwenden kann.
Die Betriebsgruppe der Gesellschaft
fir Deutsch-Sowjetische Freund-
schaft wind durch die Literaturzirkel,
Musikzirkel und Studiengruppen fiir
Wirtschaftsplanung ihre Mitglieder
schulen und ‘sie somit zu walhren
Kampfern fiir den Frieden machen,
Das Jahr 1951 bringt den Auftakt

‘aur Erfiillumg des Fiintjahrplanes.
Erfiillen werden wir den Plan, denn
die Sowjetmenschen werden uns
helen.

Von den Bolschewiki lernen, heiBt
siegen lernen, siegen fiir den Frieden
und somit fiir den Wohlstand un-
seres Volkes. Schneider  
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Der Prémialleistungsiohn

Im gesamten Werk hat seit Monaten
bei allen Kollegen dieses genannte
Wort an recht hervorstehender Stelle
gestanden, so dai es an der Zeit er-
scheint, einige grundsatzliche Dinge
in den engeren Betrachtungskreis zu
ziehen.

Es sind die verschiedentlichen Lohn-
arten bekannt:

1. Der Zeitlohn, der nur dort
seine Anwendung findet, wo eine be-
sonders geartete Tatigkeit eine an-
dere Verrechnungsform nicht zulaBt;
z. ‘B, die Erstellung, oder auch die
Reparatur eines Gegenstandes, oder
einer Maschine.

Der reine Leistungslohn,
der ja im Werk ,,HF“ weitgehendst
eingeftihrt ist, bedarf an dieser Stelle
keiner besonderen Erklarung, Es muB
hierbei allerdings hinzugefiigt wer-
den, daBder Leistungslohn dort seine
tatsachliche Berechtigung hat, wo
eine entsprechende Ubersichtlichkeit
im Arbeitsablauf thinreichend ge-
wahrleistet ist. Das klingt zuerst sehr
gebildet und wirkt sich in der Praxis
so aus, daB alle Arbeiten mit bekann-
ter Arbeitsfolge im Zeitwert so er-
faBbar sind, dai der ausfithrende
Kollege oder die Kollegin ihre tat-
sdachliche Leistung selbst nachweisen
ik6nnen.

Der Pramienleistungslohn bezieht
sich ebenfalls auf das letztere, mit
dem grundsdtzlichen Unterschied,
daB eine tatsdchliche Mehrleistung
vorhanden ist und in ihrer Einzelheit
nicht bestimmlbar oder mefbar ist.
Unter den Begriff der Pramial-
leistungslohner fallen schlechthin die
Kollegen und Kolleginnen, die zum
Teil die Leistung des Leistungsloh-
ners beeinflussen. Es wird kaum
moglich sein, an einer schlecht einge-
richteten Maschine eine gute Lei-
stung oder gar eine Mehrleistung zu
vollbringen, genau so gut wird es
kaum méglich sein, da durch eine
schlechte Arbeitsorganisation eine
Mehrleistung vollbracht werden
kann, Diese beiden vorgenannten
Faktoren sind also wesentliche Merk-
male der Steigerung zur Arbeitspro-
duktivitat, und nicht zuletzt tragt die
Steigerung zur Arbeitsproduktivitat,
zur Senkung der Selbstkostenbei.Die
sinnvolle Zusammenarbeit der Pra-
mienlo6hner und Leistungslohner mu8B
im Endprodukt die vorerwahnte Pro-
duktionssteigerung nach sich ziehen.
Welche Anforderungen miissen also,
bezogen auf das vorher Gesagte, an
den Pradmialleistungslohner gestellt
werden?

a) Genaue Kenntnis des Plansolls
fiir die jeweils herzustellende

Type.
b) Steuerung der vorliegenden Fer-

tigungsauftrage durch  richtige
Verteilung unter Vermeidung je-
der unnotigen Leerlauf- und Ver-

lustzeit.

c) ‘BestmOglichste Einstellung bzw.
Einrichtung der Maschine, sorg-
faltigste Uberwachung der Werk-
zeuge und Hilfsmittel und recht-
zeitige Zufiihrung der benotigten
Werkstoffe und Materialien.

Wenn wir als ,HF“ uns die Auf-
gabe gestellt haben, die Voraus-

setzungen der Erfiillung des Finf-
jahrplanes zu schaffen, so ist durch
die Einfihrung des Pramialleistungs-
lohnes ein erster Baustein gelegt
worden, der aufgewendete Leistun-
gen entsprechend bewertet. Es kann
nunmehr eine riesenlange’ Abhand-
lung darttber geschrieben werden,
welche Perspektiven sich noch er-
geben kénnten, Ebenso 1aBt sich, wie
bereits vorerwahnt, die Aufzahlung
der Hinzelheiten tlber die Anforde-
rung und Voraussetzung usw. noch
um ein beachtliches erweitern. Es
erscheint notwendig, vielleicht noch
darauf hinzuweisen, dafiir die Be-

: wertung der Pramienleistungsléhner
die tatsdchlichen Leistungslohnstun-
den der fbetreuten Gruppe oder Ab-
teilung in Ansatz gebracht werden.
Zweifelsohne wird die Héhe dieser
Stunden einen wesentlichen Faktor

ftir die Beurteilung des Pramien-

anteils ‘bilden, und damit wird es
gleichzeitig das Bestreben aller Werk-

tatigen sein, eine 100prozentige Tatig-
keit im Leistungslohn auszutiben. Es

liegen genigend Beweise daftir vor,

daB ein groBer Teil der Kollegen und

Kolleginnen ausschlieBlich im Lei-

stungslohn arbeiten k6nnen, es
kommt darauf an, daB wir als TAN
die Voraussetzungen dazu ischafifen.

Palme

Leistumgsiolan une Fitmfjelarplen

Der Initiator des Fimfjahrplans,
Walter Ulbricht, gab in seiner Rede
auf dem III. Parteitag bekannt, daf
sich das Lebensniveau des deutschen
Volkes am Ende des Funfjahrplanes
auf bisher in Deutschland nie ge-
kannte Hohe heben wird. Dieses
Ziel zu erreichen, ist die Aufgabe
aller Werktiatigen. Je bewuBter wir
uns daftir einsetzen, um so schneller
kommen wir zu den Dingen, die
heute in noch nicht ausreichendem
MaKe vorhanden sind.

Einen ‘wesentlichen Faktor thierzu
stellt die  Leistungslohnbewegung
dar, Gute Ansditze, die in allen Be-
trieben, auch in unserem Werk, vor-
handen sind, milissen weiterent-
wickelt werden, Dies gilt ganz be-
sonders fiir die Arbeiterklasse, die
sich die ‘wissenschaftlichen Erfah-
rungen der Imntelligenz zu eigen
machen missen, d. h. lernen und
nochmais lernen,

Ein gutes politisches Wissen, damit
man die komplizierten Zusammen-
hange der Welt besser verstehen
kann, und eim fachliches Konnen
geben den Menschen ab, der seinem
Volk und sich selbst den Weg in eine
gliickliche Zukunft bahnt. Hin Vor-
bild soll uns der Dreher Pawel By -
kow, welcher zugileich, Wissen-
schiaiftler ist, sein. Pawel Bykows

Vorsatz, sein Produktionssoll im
Finfjahrplan mit Hilfe  seines
Schnelldrehverfahrens in einem Jahr
zu erfillen, wurde von ihm iim zehn
Monaten verwirklicht.-

Das Niveau der gelernten Arbeiter
und das der Techniker und Inge-
nieure zu heben, das Niveau der un-
gelernten Arbeiter auf das der ge-
lernten zu bringen, ist eine der Auf-
gaben des Funfjahrplans. Mit sol-
chen Voraussetzungen wird das Lei-
stungslohnprinzip einen gewaltigen
Umfang annehmen, Alle hemmenden
Bedenken mitissen abgelegt werden,
Leistungslohn ist eben kein Akkord.
Gewohnen wir uns ab, den TAN-
Bearbeiter jals einen Menschen zu
betrachten, der das letzte aus un-
seren Knochen herausholen will. Mit
der Steigerung der Arbeitsintensi-
tat sind keine wesentlichen Fort-
schritte in der Produktion zu erzie-
len. Hs kommt auf die Steigerung
der Arbeitsproduktivitat an, d. h.

daB wir uns bei jeder Arbeit) iber-
legen, welchen Handgrifii kann ich
einsparen, welches ist die letzte Fer-
tigungsmethode, kurz, herauszufin-
den, wo liegt die giinstigste Norm.
Gemeinsam mit dem TAN-Bearbei-
ter soll die Norm festgelegt werden.
Hier steht nicht die Frage, wieviel
darf ich verdienen, sondern bei rich-
tiger Norm verdiene ich das, was
mir fiir meine Leistung zusteht.
Also endgiiltig hinweg mit der alten,
im Kapitalismus geltenden Ansicht:
Wenm ich mehr als einen gewissen
Prozentsatz tiber meinen Lohn ver-

 

Aktivisten!

Nach dem Vorbild der ruhmreichen

Stachanow-Bewegung vorwirts zu

heuen Erfolgen im Kampf um die

Steigerung der Arbeitsproduktivitat.

Stalin lehrt:

Neue Menschen, neve Zeiten, neue

technische Normen,

 

diene, kommt der Mann mit der Uhr
und andert die Norm erneut, Eine
bisher richtige Norm kann nur ige-
andert werden, wenn technische Ver-
anderungen am Arbeitsvorgiang vor-
genommen) werden

Mit diesem Gefiihl der Sicherheit,
standig das Ziel ,jhochstmdgliche
Besserung der Lebensilage* vor
Augen, werden wir unsere Normen
standig verbessern konnen, Nur
etwas selbstbewuSter auftreten. Von
oben oder von selber kommen keine
gebratenen Tauben. Wie wir leben
wollen, hangt einzig und allein nur
von uns selber ab. Gehen wir mit

diesen Erkenntnissen in den Ftinf-
jahrplan, braucht uns um die Er-
fillung nicht bange zu sein. Jeder
soll am Ende des erfiillten Funfjahr-
planes von sich sagen ‘konnen: ,,Das

war mein Werk mit, darauf bin ich
stolz, Es ist eine Lust zu leben.“

TAN-Buro

  

Industriesalon S.



 

 
  

Der Name Karl Liebknecht ist das

Sinnbild unverséhnlichen Kampfes

gegen den Imperialismus.

Lenin tiber Karl Liebknecht

 

Der Sozialismus erstickt keineswegs den

Wettbewerb,im Gegenteil, er schafft erstmalig

die Méglichkeit, ihn wirklich auf breiter

Grundlage, wirklich im Mass enumfange an-

zuwenden, die Mehrheit der Werktatigen wirk-

lich auf ein Tatigkeitsfeld zu fihren, auf dem

sie sich hervortun, ihre Fahigkeiten entfalten,

jone Talente offenbaren kénnen, die das Volk,

einem unversiegbaren Quell gleich, hervor-

bringt und die der Kapitalismus zu Tausenden

und Millionen rexteereni niedergehalten und

erdriickt hat.

W.I. Lenin

 
o

Rosa Luxemburg,

eine der aktivsten Vorkampferinnenfiir

den Frieden  
 

G
o  
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‘Unsere zentrale Lehrwerkstatt

Die Heranbildung eines gut geschul-
ten Facharbeiternachwuchses ist ein
vordringliches Problem geworden,
wenn die der Industrie gestellten
Aufgaben in unserer DDR  gelést
werden sollen,

Auch unser Werk ,,HF“ hat diese
Forderung aufgegriffen.

Nachdem schon lange dariiber Ver-
handlungen gepflogen worden sind,
die aber hauptsachlich an der Raum-
frage gescheitert waren, ist es durch
die Zusammenlegung der beiden alten
Werke OSW und NEF gelungen, den
notwendigen Raum freizustellen. Es
muB gesagt werden, da dieser
Raum als auSerordentlich geeignet
bezeichnet werden kann.

Die Grundfrage war gelost. Aber nun
kam die Hauptaufgabe der betriebs-
fertigen Einrichtung. Die ‘gestellten
Termine waren sehr kurz.

Die Geschaftsleitung erteilte die
Hauptdispositionen und sicherte da-
durch die allseitige Unterstiitzung.

. Alle Hauswerkstatten beteiligten sich
am Ausbau, der Hinkauf schaffte
heran, was irgendwie an Einrichtun-
gen und Maschinen greifbar war und
der erste Ausbildungsleiter, Kollege
Herda, stellte alles Notwendige zu-
sammen und sorgte fiir zweckmafBige

_Aufstellung und Anordnung.

So war es mdglich, schon Anfang
September d. J. die in den Werken
verstreuten Lehrlinge zu erfassen,
und die ersten Neueinstellungen vor-
zunehmen. Inzwischen sind weitere
Neueinstellungen erfolgt und die
Kopfzahl betragt jetzt, Anfang De-
zember, 234 Lehrlinge, eine Zahl, die
bis zum 81. Januar 1951 auf 250 er-
hoht werden wird.

Ein stattlicher Maschinenpark von
wirklich jbrauchbaren Werkzeug-
maschinen ist zum Teil in Betrieb
genommen, der Rest wird in diesen
Tagen angeschlossen. Weitere Ergan-
zunigen sind vorgesehen und (bereits

genehmigt, so daB auch gute Einar-
beitung an den Maschinen gewahr-
leistet ist.
Beztiglich des Werkzeuges bleibt
noch mancher Wunsch offen, gegeben
durch die Materiallage, aber es mu
festgestellt werden. daB die Ausbil-
dung gesichert ist. Weiteres Werkzeug
kommt laufend heran.
Es bestehen feste Lehrplane und
Richtlinien, die standig erweitert und
erganzt werden.

Hin besonders schwieriger Punkt war
die Bereitstellung geeigneter Aus-
bilder. Die gestellten Anforderungen.
in bezug auf FachkGnnen, pidago-
gische Fahigkeiten und fortschritt-
liche Einstellung sind auf®erordent-
lich ‘hoch. In den Fabrikationswerk-
statten vorhandene, geeignete Krafte
waren infolge der gesteigerten Pro-
duktion nicht freizubekommen. Es
ergab sich daraus, besonders in der
ersten Zeit, eine nicht ganz einfache
Lage. Mit Genugtuung kann aler
festgestellt werden, daB die wenigen
Lehrpersonen durch vorbildlichen,
aufopferungsvollen Einsatz die

Schwierigkeiten gemeistert haben
und keinen Augenblick die Ausbil-
dung in Gefahr geriet. Inzwischen
sind weitere Einstellungen erfolgt

und andere in Aussicht, so daB auch
dieser Notstand iiberwunden sein
durfte. Hierbei erfolgte weitgehende
Unterstiitzung durch die Direktion,
deren Kind die Lehrwerkstatt ist.
Eine weitere erfreuliche Feststellung
ist durch die Tatsache gegeben, dafB
zwischen Lehrk6rper und Lehrlin-
gen ein ausgesprochenes Vertrauens-
verhaltnis (besteht. Einige wenige
AuSenseiter miissen sich dem Rah-
men anpassen,

Lernaktivs mit Wettbewerbsaktionen,
die von einem Meister gesteuert wer-
den, Lehrlingsrat und FDJ-Gruppe
haben festumrissene Aufgaben und
werden zu selbstandiger Mitarbeit
herangezogen, wobei recht viel eigene
Initiative beobachtet werden kann.

Und nun zum Schlu8: Wir haben eine
zentrale ‘Lehrlingswerkstatt ,,HF“
fiir die Werke OSW, NEF und TBN,
die sich jetzt schon sehen lassen kann
und die in ktirzester Frist zu einer
mustergultigen Ausbildungsstatte fiir
zukiinftige, tiichtige Facharbeiter

ausgebaut werden kann. Ebert

Kollegen, lohmnt sich das? .

Vom Berliner Schnell- bzw. Schéffen-
gericht wurden in der Woche vom

14. bis 20. Januar d. J. folgende Ur-
teile ausgesprochen:

1. Gegen den chemaligen Kollegen
Ginther Rutnowski, Berlin
NO 55, Prenzlauer Allee 51 wohn-
haft, wegen Diebstahls von 12 kg
Kupferlackdrahit,

Urteil: 1/2 Jahr Zuchthaus und
50,— DM Geldstratie.

2. a) Gegen den ehemaligen Kol-
legen Johannes Kabrhel,
Berlin-K6penick, Kiaulsdorfer
StraBe 235 wohnhaft, wegen
versuichten Buntmetalldieb-
stahls von etwa 25 kg Kupfer-
spulen.

Urteil: 14/4 Jahr Zuchthaus.

b) Gegen dessen Ehefrau Hildie-

gard Kiabrhel, Berlin-K6-
penick, Kaulsdorfer StraBe 235

wohnhafit, wegen Beihilfe zum
Buntmetialldiebstahl,
Urteil: 8 Moniate Gefangnis.

3. Gegen den ehemaligen Kollegen

Heinz Presch, Gosen, Stork-
hofer StraBe 21 wohnhaft, wegen
Diebstahls von 24 kg Kupfer und
Blei.

Urteil: 2/2 Jahre Zuchthaus und
100,— DM Geldstratfic.

Alle Obengenannten thaben als ehe-
maligen Kollegen unseres Werkes
aus eigenntitzigen, gewinnsitichtigen
Grtinden heraus ‘Buntmetalldieb-

stahle begangen. und damit nicht nur
der deutschen Wirtsichafti Schaden
zugeftigt, sondern sich dartiber hin-
aus iam Volkseigentum vengangen.

Es ist deshalb nur zu begriiBen, da
die Gerichte zur Aburteilung dieser
Straftaten auBerordentlich schnell
vongegangen sind unddie Strafe un-
mittelbar auf die Tat folgte.

Wir aber fraigen uns, unddias sollten
auch alle Kolleginnen und Kollegen
uberlegen, ob eg sich wirklich lohnt,
wegen ein paar Mark jahrelang
hinter Zuchthausgittern zu sitzen
und zeitlebens als Gezeichneter in
der méenschlichen Gesellschaft zu
leben.

Dank der guten Arbeit unserer

Sicherheitsorgane gelang es inner-
halb kurzer Zeit, mehrere Diebstihile
aufzuklaren und die Schuldigen zur
Verantwortung zu ziehen.

Wir fordern darittber hinaus die ge-
samte Belegschaft auf, wachsam zu
sein und ingendwelche verddchtigen
Vorkommunisse sofort zu melden, um
gemeinschaftlich das Volkseigentum
zu Schiitzen. Die Geschaftsleitung

 

Wo bleiben die Avbeiterleomespondenten fiir den

HF¥-Gender?
Es ist nicht schwer, standiger Mitarbeiter der Betriebs-

zeitung zu werden. Welche Aufgaben haben die Korre-

spondenten?

1. Schilderung des Verlaufsdes Wettbewerbs.

2. Beschreibung neuerArbeitsmethodender Aktivisten.

3, Kritik an Mangeln und MiGgriffen in der Arbeit.

Keine Abteiliing ohne ctdudigen Komespondenten
bin den #F-Sender!
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Merkblatt fiir die technische Intelligenz

Nachstehend sind einige Hinweise
flr die technische Intelligenz gege-
ben, aus welchen der Kreis der in
Frage kommenden Kollegen in zu-
sammengefafiter Form die Fursorge
der Regierung fur die technische In-

telligenz ersehen kann.

Betr.: Versorgung der technischen
Intelligenz

Im Mititelpunkt der kulturellen Be-

strebungen der Deutschen Demokra-
tischen Republik steht der Kampf
um den Frieden, die nationale Ein-
heit und die fortschrittliche Hatwick-

lung Deutschlands. Die Regierung
hat es sich zur dringlichen Aufgabe
gemacht, Wissenschaft umd Kunst in
den Dienst eines einigen, friedlichen
und demokratischen Dieutschlands zu
stellen und die Kulturgtiter zum Be-
sitz des ganzen Volkes zu machen.

Die Entwicklung der neuen, fort-

schrittlichen Kultur stiitzt sich auf
das enge Biindniis und die schdpfie-
rische Zusammenarbeit zwischen der
Arbeiterklasse, den Bauern und’ der

Intelligenz.

Zur Erfiillunge aller Kulturaufigaben

hat die Regierung die
Verordnung SS

zur Entwicklung einer fortschritt-
lichen, demokratischen Kultur des
deutschen Volkes und zur weiteren
Verbesserung der Arbeits- und Le-
bensbedingungen der Intelligenz

vom 16, Marz 1950

Ges.-Bl, DDR 1950 Nr. 28, Seite 185
— nachstehend kurz -Kulturverord-
hung genannt — erlassen.

1. Als Angeh6rige der technischen
Intelligenz gelten u. a.:

Ingenieure,

Chemiker,

Techniker,

die konstruktiv und schop-
ferisch in einem Produk-
tionsbetrieb verantwort-
lich tatig sind und hervor-
ragenden HinfluB auf die
Herstellungsvorgange neh-
men (vergl. § 1 der Verordnung der
DDR vom 26. September 1950).

2. Im einzelnen sind folgende Lei-
stungen bzw. Zuwendungen vorge-

sehen:

a) Nach der Kulturverordnung vom
16. Marz 1950 gewaéhren die Kredit-
institute der DDR den hervorragen-
den Angehorigen der technischen In-
telligenz auf die Befiirwortung des
Forderungsausschusses .beim Mini-
sterprasidenten Personal-Kredite bis
zu 5000 DM in Einzelfallen zur Ein-
richtung von Wohn- und Arbeits-
statten und in sonstigen vor-

dringlichen Fallen, vengl. § 7, Abs. 9
a.a.O,

b) Fur den Bau von Eiigenheimen, hait
die DDR dem FérderungsausschuB
einen Kredit-Fonids von 10 000.000 DM
zur Verfiigung gestellt, wovon bis
Ende 1950 mindestens 250 Biauten
bezugfertig sein sollen, vergl. § 7,

Abs. 6, der Kulturverordnung,

Hntsprechende Antrage kénnen schon
jetzt wesbellt werden; die Bearbei-
tung erfolgt durch Herrn Prof. Kru-
ger bzw. Herrn Schiitz vom Foérde-
rungsausschuB beim Herrn Minister-
prasidenten.

c) Ferner werden durch die zustan-
digen Ministerien der Regierung der
DDR usw. die notwendigen Materia-
lien und finanziellen Mittel fiir den
Bau bzw. die Wiederinstandsetzung
von 3000 Haéusern und Wohnungen
fiir das Jahr 1950 bereitgestellt. Die
Kontrolle der Durchfithrung dieser
Mafnahmen obliegt dem Férderungs-

ausschu8B, vergl. § 7.

d) Auch werden den Angehorigen
der ‘technischen Intelligenz steuer-
freie Personalpensionen gewahrt, die
eine besondere Ehrung der Regie-
rung der DDR darstellen. Sie be-

deuten eine Anerkennung besonde-
rer Verdienste und Leistungen aus
der Zeit des Neu-Aufbaues seit dem
9. Mai 1945. Trdger des Deutschen
Nationalpreises haben einen Anspruch
aul diese Personalpension. Bezieht
der Empfanger einer Personalpen-
sion eine Rente nach der Verordnung
vom 17. August 1950 (vergl. uniter
Ziffer g), so wird diese Rente auf

die Personalpension iangerechnet.

Die Personalpensionen betragen je
nach den Leistungen und Verdien-

sten im Einzelfalle:

fiir die

Gruppe I monatlich 1000 DM
oT = 300 DM
Sal - 600 DM
aL, i 400 DM

Die Hingruppierunyg, erfolgt auf Vor-
schlag des Forderungsausschusses
durch den Ministerrat der DDR.

e) Flir die Heizperiode 1952/51 ist ein
zusatzliches Kontingent von 50000 t
Kohlen zur Verfiigung gestellt wor-
den, Die Angehorigen der techni-
schen Intelligenz erhalten auch ein
Sonder-Kontingent von elektrischem
Strom, vergl. § 7, Afbs. 3 und 4, der
Kulturverordnung.

Die Wohnungsdmter sind unter Auf-
sicht des Forderunigsausschusses ver-
pflichtet, da geeigneter Arbeitsraum
fiir die Intellektuellen und Wohn-
raum fiir sie und ihre Angehorigen

zur Verfiigung gestellt wird, vergl.
§ 6, Abs, 2, der Kulturverordnung,

f) Fiir die technische Intelligenz ist
auBer den bereits bbestehenden Sana-
torien und Erholungsheimen je ein
solches in Bad Elster und Schierke
(Harz) eingerichtet worden, vergl. § 7,
Abs. 9, der Kuittuurverordnung, Der
Forderungsausschu8 usw. ist als Be-
darfstrager fir bewirtschaftete Gu-
ter zwecks Erhdhung der Arbeits-
fahigkeit und Verbesserung der mia-
teriellen Lagi der Intellektuellen an- .
zuerkennen und zu beriicksichtigen,
vergl. § 7, Abs. 5, der Kulturverord-
nung.

g) GemaB der VO. vom 17. August
1950 ist fir die Intellektuellen sowie
fur ihre Angehorigen tiber den Rah-
men der Sozialpifilichtversicherung
hinaus eine Versorgungsversicherung
eingerichtet. Auf Grund dieser Ver-
sicherung erhalten die Intellek-
tuellen ab 65, Lebensjahr

aa) eine monatliche Rente in Hoéhe
von 60 bis 80 Prozent des im letzten
Jahre vor Hintritt des Versicherungs-

falles bezogenen durchschnittlichen
monatlichen Brutto-Gehaltes, hédch-
stens 800 DM;

bb) die gheiche Rente beim EFintritt
vorzeitiger Erwerbsunfahigkeit;

cc) die Wit w eeine monatliche Hin-

terbliebenenrente von 50 Prozent der
Rente des Verstorbenen;

dd) die Waisen, Halbwaisen
und Unterhaltsberechtig-
ten bis zur Vollendung des 18. Le-
bensjahres und, sofern sie ‘sich in
dex Ausbildung befinden, bis zur
Beendigung dieser Ausbildung 25
Prozent der Rente des unterhalts-

verpflichteten Vaters usw. :

h) Kinder von Intellektuellen, die
Nationalpreistrager sind, erhalten
gema$ der Verordnung vom 19. Ja-
nuar 1950 Stipendien sowie Gebtih-

renerlaB:

bis zu 2 Prozent der Stipendium-
Eimpfanger erhalten monatl. 180 DM,
bis zu 10 Prozent der Stipendium-
Empfanger erhalten monaitl. 150 DM,
der Rest der Stipendium-Empfanger

erhalt monatiich 130 DM.

Die Gebiihrensatze erhdhen sich mit
dem Fortschreiten des Studiums. An
Kinder von Bauern, Arbeitern und
derwerktatigenIntelligenz
werden nach der VO. vom 10. Mai
1950 zum Besuch der Oberstufe
(Ober- und Berufsvollschulen) eben-

flalls Unterhalsbeihilfen gezahlt.

15 Prozent der Beihilfenempfanger
erhalten monatl. 60 DM

50 Prozent der Beihilfenempfanger
erhalten monaitl. 45 DM

35 Prozent der ‘Beihilfenempfanger
erhalten monatl. 25 DM.  
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i) Die Lernmittel werden kostenlos
u. a an Kinder der werktatigen In-
telligenz abgegeben.

3. Sdmtliche Antrage werden bei der
Verbindungsstelle zur Férderung von
Kultur und Intelligenz beim Herrn
Oberbiirngermeister Hoert eingereicht
und am den Férdernungsausschukh
beim Herrn Ministerprdsidenten wei-
tergeleitet.

4, Die Gesetzes-Stellen sind aus der
beiliegenden Anlage ersichtlich.

Anlage:

Betrifft: Gesetzes-Stellen iiber die
Zuwendungen — LeisStungen an die

technische Intelligenz.

Verordnung zur Entwicklung einer

fortschrittlichen demokratischen Kul-
tur des deutschen Volkes und zur
weiteren Verbesserumg der Arbeits-
und Lebensbedingungen der Intelli-

genz vom 16. Marz 1950, Ges.-Bl. der
DDR 1950, Nr. 28, S. 185 — kurz
Kulturverordnunyg igenannt;

Verordnung tiber die Regelung dies
Stipendienwesens an Hoch- und
Fachschulen vom 19. Januar 1950,
Ges.-Bl. der DDR, S. 17;

Verordnung uber Unterhialtsbeihilfen
fiir Oberschiiler, Ges.-Bl. der DDR,
SU4735

Verordnung tiber die zusatziliche Al-
tersversorgunig der technischen Intel-
ligenz in den volkseigenen und ihnen
eleichgestellten Betrieben vom 17.
August 1950, Ges.-Bl. der DDR,
S. 844, nebst 1, Durchfithrungsbestim-
mung vom 26. September 1950, Ges.-
Bl. der DDR, 'S. 1043;

Anordnung vom 27. April 1950 wher
unentgeltliche Lieferung von Lern-
mitteln im Jahre 1950, Ges.-Bl. der
DDR, S. 473;

Durchfthrungsverordnung zu der
Verordnung zur Entwicklung einer
fortschrittlichen Kultur des deut-
schen Volkes und zur weiteren Ver-
besserung der Arbeits- und Lebens-
bedingunzen der deutschen Intelli-
genz (Richtlinien fur die Bewilligung
von Personalpensionen) vom 23. No-
vember 1950, Ges.-Bl.der DDR1950,
Nr. 135, Seite 1171;

Verordnung des Magistirats von GroB-
Berlin zur Foérderung von Wissen-
schaft und Kultur in Grof-Berlin
vom 15, August 1949, Verordnungs-
blatt fiir Grof-Berlin I 1949, S. 258,
Berliner Kuiltur-Verordnung 1950 v.
8. Juni 1950, VO.-BI. fiir Gro®-Ber-
lin I 1950, Seite 147;

Verordnung des Magistrats von GroB-
Berlin tiber die Regelung des Sti-
pendienwesens an Hoch- und Fach-

schulen vom 25. Juli 1950, VO.-Blatt
fiir GroB-Berlin I 1950, S. 203.

 

 

Die fortschrittliche technische Intelligenz und die Aktivisten sind die

produktivsten Krafte bei der Erfiillung unseres Fiinfjahrplans und der

Steigerung unseres Lebensstandards. Sie kénnen sich nur dort frei

entfalten, wo ihre Leistungen nicht fiir Kriegs- und Konkurrenzzwecke

mibraucht werden, sondern wo sie dem friedlichen Aufbau zugute

kommen. Deshalb sollte jeder Vertreter der technischen Intelligenz

bedenken, dafs sein Einsatz in der Produktion eine verantwortliche

Auftgabe fiir sein Volk ane Vaterland ist, denn ae hei&t es sich

zu entscheiden, fiir den Krieg oder fiir den Frieden zu arbeiten.   
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Dev 4. Massenwetthewerb des FDGG
tm Werk fF"
Noch steht die Auswertung des
4. Wettbewerbs des FDGB aus, aber
dennoch ist es wichtig, schon heute
zu unserem Wettbewerbsprogramm

Stellung zu nehmen, um hieraus die
SchluSfolgerungen zu ziehen ftir die
weiteren Aufgaben im Wettbewerb.
Insgesamt waren es 13 Punkte, die
wir uns gestellt hatten und tiber die

etwas gesagt werden muB8.

Punkt 1: Erfiillung unseres Planes
mit tiber 100 Prozent.

Mit dem 21. Dezember, an dem Ge-
burtstag von J. W.Stallin, konniten
wir die Erfiillung unseres Planes er-
reichen. AmEnde des Jahres lhatten
wir dann den Plan mit 105,7 Prozent
erfuillt.

Punkt 2: Die Qualitat zu verbessern
und den Ausschufi um 10 Prozent zu
senken,

Als bester Monat innerhalb der er-
sten drei Quartale wurde der Monat
Mai_ermittelt und aufi den Nenner
100 Prozentgebracht._In der Wett-
-bewerbsperiode wurde eine Verbes-
serung von 39 Prozent ermittelt.

Punkt 3: Die Selbstkosten sollten um

5 Prozent gesenkt werden.

Ein endgiiltiger Bericht bis AbschiuB
des Jahres lag bis heute noch nicht
vor, doch ]48t der Ablauf in dieser
Zeit vermuten, daB auch dieses Ziel

erreicht wurde. g

Punkt 4: 60 Arbeitsbrigaden zu er-
stellen,

Mit Freude koénnen wir berichten,
daB wir insgesamt—63_Arbeitsbriga-—
den .aufgestellt thatten—und-—sie—mit.
Brigadevertragen versehen haben.
Weitere 7 Brigaden wurden vorbe-
reitet. :

Punkt 5: Leistungskonten fiir die
Brigaden einzufiihren.

Die Leistungskonten wurden ent-
wickelt und fiir insgesamt 15 Briga-
den zum Aushang gebrachit.

Punkt 6: Die Anzahl der Leistungs-
léhner auf 78 Prozent innerhalb der

Produktionsabteilungen zu bringen
bei 100 Prozent Leistungslohnstun-
den,
Zur Zeit stehen 1650 Kollegen und
Kolleginnen im Leistungslohn und
somit ist das Ziel 78 Prozent erreicht.

Punkt 7: Die Anzahl der Verbesse-
rungsvorschlige um 1000 Prozent ge-

geniiber 1949 zu steigern. 1949 waren
es 77 Vorschlage.

Mit 883Vorschlagen haben wir die-
ses Ziel weit tberschritten. Der wirt-
schaftliche Nutzen liegt dabei bei
588 700 DM und die ausgeschiitteten
Pramien dafiir bei etwa 5 Prozent.

Punkt 8: Férderung der Aktivisten
und Lehrlinge durch Patenschaften.

Fur insgesamt 50 Lehrlinge konnten
Paitenschaften ubernommen werden,
in denen Nachhilfestunden fiir Elek-
trotechnik, Fachrechnen und Fach-
zeichnen gegeben werden.

Punkt 9: Kurse und Vortrage fiir
die Weiterbildung unserer Beleg-
schaft,

Ein umfangreicher Lehrplan ist auf-
gestellt worden, und es bleibt zu
wiinschen, daB8 recht viele Kollegen

davon Gebrauch machen.

Punkt 10: Erstellung einer Laien-
spielgruppe, einer Musikgruppe und

eines Chors.

Wenn auch von seiten der FDJ diese
Punkte Wirklichkeit bekamen, so
mu doch festgestellt werden, dai
wir als Werk ,HF“ diesen Punkt
nicht erfiillt haben. Die Kulturarbeit
innerhalb des Werkes ,,HF“ ist ein
Punkt mit Schwadche. Mehr denn je
sollte die BGL sich dieser Aufigabe
widmen, denn hier sind Momente

enitthalten, die fiir unsere Gewerk-
schaftstage von entscheidender Be-
deutung sind, wenn diese Tage nicht
weiter abflauen sollen. Hin Lied, ein
Sketch oder ein Musikstiick geben
dem Gewerkschafitstag einen Rah-
men, der zu begriiBen ist.

Punkt 11: 80 Prozent der Belegschaft
in den FDGB zu tberfiihren.

Dieses Ziel ist nur mit_7
erreicht worden. Wir haben also
auch hier unsere ganze Kraft nicht
entfaltet, wenn auch einigen Kolle-
gen Dank fiir die unermitidliche Ar-
beit ausgesprochen ‘werden muf.

Wollen wir das Ziel des Fiinfjahr-
plans erreichen, so ist auch die ideo-
logische Arbeit unter den Menschen

ein wesentlicher Faktor, um die not-

wendige neue Einstellung zur Arbeit

herbeizuftihren.

Punkt 12; Die Beitragskassierung des
FDGB auf 100 Prozent anzustreben.

Mit mehr als_90Prozent Kiassierun,
muB gesagt werden, da® dieses Zie
als erreicht zu bezeichnen ist, da

ean
; eo

eine 100prozentige Kassierung nur

Theorie sein kann,

Punkt 13: Errichtung einer Betriebs-
Gewerkschaftsschule. ;

Die  Betriebs - Gewerkschaftsschule
wurde in der Wettbewerbszeit nicht
aufigestellt. Hier mu8 der BGL ein
schweres Verschulden zugesprochen
werden. Seif mehreren Monaten
wurde hiertiber gesprochen undklar-
gelegt, da die Voraussetzungen ftir
die Schule gegeben sind. Es war
nicht mdglich, einen Lehrplan in
Verbindung mit dem FDGBaufzu-
stellen, Man wird dabei das Gefiihl
nicht los, da®S der BGL die Kraft
und der Wille fehlt, die Gewerk-
schaftsschule in die Tat umzusetzen.
Machen wir eine Analyse des 4, Wett-
bewerbs des FDGB, so konnen wir
feststellen, da wir das Ziel des
FDGB, die Ubererfiillung des Wirt-
schaftsplanes 1950, die tiberplan-

maBige Senkung der Selbstkosten so-
wie eine Verbesserung der Qualitat
erreicht haben. AuBerdem haben wir
den groBten Teil des von uns zu-
satzlich aufgestellten (Programmes
erfiillt. Somit hat der Wettbewerbs-
gedanke in unserem Werk weitere
Wurzeln geschlagen: und brachte fur

die Produktion eine weitere Ratio-
nalisierung. Wir werden den Wett-
bewerb weiterfiihren, weil er der

Motor in unserer Volkswirtschaft ist
und uns die Garantie der Erfillung

des Fiinfjahrplanes bietet, Als Werk-
»HE“ haben wir am 21. Dezember
den Wettbewerbsvertrag mit der
Akkumulatorenfabrik unterschrieben,
und es gilt, unser Augenmerk dar-
auf zu richten. Jede Abteilung sollte
den Vertrag in den Abteilungsver-
sammlungen durchsprechen und sich
selbst dann Bedingungen stellen, da-
mit die erste Etappe der kommen-
den fiinf Jahre fiir uns ein guter
Start ist.

  

 

DER FUNFJAHRPLAN KANN

NUR IM FRIEDEN ERFULLT WERDEN,

DIE ARBEIT FUR DEN PLAN IST ARBEIT

FUR DEN FRIEDEN
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Das Primiensystem und die Bewertung
von anerkannten Verbesserungsvorschitigen

Zur restlosen Erfillung des Finf-
jahrplanes ist es sehr notwendiic,, recht
viele Verbesserungisvorschiage einzu-
reichen, um die Produktion zu ver-
billigen und zu beschleuniigen. Jeder
Kollege, welcher sich miit einem Ver-
besserungsvorschlag befaBt. muB, um
ihn zu verwirklichen, in diesen sein
pianzes technisches und fachliiches
Koénnen legen. Der Kollege erspart
durch seinen Vorschlag nicht nur

Kosten in der Fertigung, sondern auch
verschiedentlich die Kosten der Kon-
struktion des Werkzeuges bzw. Hilfs-
mittels, welche nicht bewertet wer-
den. Hine Kollegin, die drei- bzw.
viermal ihre Norm erhdht, was eine
Einsparung von etwa 30 Minuten
zur Folge hat, bekommt z. B. dafiir
eine Pramie von 150 DM.Ein Kollege,
welcher einen Verbesserungsvor-
schlag fiir eine voll in der Produktion
stehende Arbeit macht mit einer Ein-
sparung von etwa 30 Minuten, erhalt
fiir seinen Vorschlag durchschnittlich

50 bis 60 DM Pramie. Aus beiden
Beispielen ist ersichtlich, da der
wirtschaftliche Nutzen fast der
gleiche ist. Es ist daher meiner Mei-
nung nach eine Ungerechtigkeit und
Nichtachtung des fachlichen Kénnens
der Facharbeiter. Daher ist es nicht
verwunderlich, wenn noch sehr wenig
Kollegen aus dem Facharbeiterkreis

Verbesserungsvorschlage einreichen.
Wenn man einen Kollegen fragt,
warum er sich nicht an dem Ver-
besserungsvorschlagwesen beteiligt,
so erhalt man meistens die Antwort,
da’ die Pramiierung in keinem Ver-
haltnis zur aufgewandten Arbeit

stehe, AuRerdem st68t jedem Kolle-
gen, der einen Verbesserungsvor-
schlag gemacht hat, vor den Kopf,
daB die Normerhéhung ungerechter-
weise wesentlich hdher bewertet
wird, da sie in den seltensten Fallen
durch technische Uberlegungen zu-
stande gekommen ist. Es ist mir
vollkommen klar, da durch Pra-
mienverteilungen mehr Anreiz zur

G g )

VERBESSERUNGS

.) QVORSCHLAG
a

   

Produktionssteigerung vorhanden
ist, doch diese Anreize mu man
meiner Meinung nach gerecht ver-
teilen und nicht anderen Kollegen,
die ihren Beitrag zur Produktions-
steigerung auf andere Weise leisten,
gleichgtiltig machen. In erster Linie
soll man aber die Kollegen durch
Aufklérung der  Vertrauensleute
uberzeugen, wozu ihre Arbeit dient
und in letzter Linie erst den mate-
riellen Vorteil vor Augen fiihren, Ich
bin der festen Uberzeugung, da8 der

groBte Teil der Kollegen nicht aus
Uberzeugung zur Sache ihren Bei-
trag leisten, sondern da bei diesen
die materielle Seite im Vordergrund
steht. Dies beweist folgendes Bei-

spiel:

Zum Wettbewerb wurde bei uns in
der Abteilung Losungen geschrieben
und an die Wand gehangt. Unter
anderem las ich folgende Losungen:
»Die nichste Pramie soll uns‘re seitn,
wozu geh’n wir denn sonst in den
Wettbewerb hinein“, und

»Die letzte Praimie ist verbraten, zu
neuem Wettbewerb wird geraten.“

Wenn das der Sinn des Wettbewerbs
sein soll, dann kann man auch hin-
schreiben: ,,Gibt’s keine Pramien
mehr, gibt’s auch keinen Wettbe-
werb mehr.“

Diese Parolen sind ein Schandfleck
und keine in humoristischer Form
dargebrachte Wettbewerbspropa-

ganda.
Rauter Berthold

Kst. 541

Zu den letzten Ausfithrungen mu8

man aber allen Abteilungen bestati-
gen, daB die Mehrzahl der Losungen
dem eigentlichen Sinn des Wett-

bewerbs ‘entsprechen. Die volibnach-
ten Sonderleistungen anlaBlich Stalins

Geburtstag’ beweisen, daB der ent-

scheidende Teil der Kolleginnen und
Kollegen neben dem_ berechtiigten
Wunsch, mehr zu verdienen, aulch
wei8, worum es geht, Letzten Endes
ist der Sinn jeder Produktionserh6-
hung die Steigerung der Lebens-
haltung der Werktatigen und damit

eines jeden einzelnen.

Die Redaktion

Bemerkenswerte Vorschlige vom Monat November und Dezember
 

Vv.-Nr. Name

234 Otto Stock

334 Alfred Bellert
260 Erich Schwenke

280 Margarete Becker

306 Otto Machinski

323 Giinter Bettin
333 Alfred Bellert
347 Fritz Beeck

Herbert Wetzel
392 Ruhnke

Jerezyk

Plattner
50/184 Hey

Cwartek

Hoppe.
50/170 Wweig

431 Heinz Krah
432 Georg Stovesand
433 Rudolf Walter Storch

434 Stanislaus Kraviec

437 Erich Bahr__ =u

 

Kst. Betreff des Vorschlages Pramie

: DM

415 Neulairtige Gasentfadungslampe ‘fiir stroboskospische und
verwandte Zwecke 100,—

442, Verbesserung der StumpfschweiBmaischine 100,—
701 Verwendung der 25 kg Cu je 75,—

Barren als Ausgangsmaterial ftir saimtliche morschmel-
zende Dimensionen in der Vakuumschmelze

436 Reparaturen an Radioréhren 100,—

AZ — AL4—Cl14
AF 7—6 Ac 61

612 _ Arbeitserleichterung, verbuniden mit Normenerhéhung
an der hydratulischen Presse 100,—

442 Montiervorrichtung fiir PRK 4 + 2 300,—
442 Verbesserung der PRK 150,—
521 Verbesserung der Herstellungsmethode von Cetopulv. 100,—

Umstellung der Rundfunkrohren 600,—
430 von Glimmer auf Keramik Ss

Fb 1 Gliihen der Schutzkappen 500,—
Fb 1 fiir Rohren 250,—
WwW 2 : 250,—

Wi Rastscheibe 01—00.00859 109,—

141 Vollnetzgiltihfaden-Pyrometer 40,—
666 Konstruktionsverbesserung an MeBtischen (==
666 Vereinfachung der Bedienung an MeBtischen durch Ein-

sparung von Schalter-Kreuzverteiler-Messing
361 Aufbau fiir Diapositive mit Blendenbetatigung cae
541 =Tri-Wastche mit Zentrifuge

Industriesalon S.



Zwang oder Uberzeugung?

Bei der Weroung neuer Mitglieder
zum FDGB horen unsere Funktio-
nare haufig als Antwort: Zwangs-
organisation; auch Mitglieder selbst
sprechen davon, Ist der FDGB nun
eine Zwangsorganisation? Organisa-
tion ist der Zusammenschlu8 einzel-
ner Menschen zur Erreichung eines
pbestimmten Zweckes oder Zieles.

Der FDGB hat als Ziel die staéndige
Verbesserung der wirtschaftlichen
Lage aller schaffenden Menschen,
welches erreicht wird durch die
Mitbestimmung und Mitverantwor-
tung in allen wirtschaftlichen und
kulturellen Korperschaften.

Der Finfjahrplan, an dem der FDGB
als groBte Massenorganisation der
Deutschen Demokratischen Republik
ma_geblich hbeteiligt ist, wird bei
Erftllung desselben unser Lebens-
niveau betrachtlich heben. Daran
sollte jede Kollegin und jeder Kollege,
gleichviel an welchem Arbeitsplatz
sie stehen, interessiert sein.

Ist der einzelne nun in der Lage, die
wirtschaftlichen Verhaltnisse zu ver-
andern? Ich sage nein, und bei ein-
gehender Diskussion wird das auch
meist von den Angesprochenen be-
statigt. Ihnen geht es meistens um
die WNichtzahlung der Beitrage zur
Organisation, ohne die aber keine

Organisation bestehen kann. Sie ver-
wechseln den FDGB mit der Zwangs-
organisation der Hitlerzeit und wol-
len nicht die Erfolge sehen, die durch
den FDGB als groBte Massenorgani-
sation der Deutschen Demokratischen
Republik seit 1946 erreicht wurden.
Ich erinnere an den gewaltigen Auf-

bau der VAB, mit seinen Leistungen,
wie sie noch nie bestanden haben,
den Abschlu8 von Lohn- und Ur-
laubstarifen, die den Lebensstandard
jedes einzelnen und der Gesamtheit
gegentiber 1945 schon wesentlich ver-
bessert haben.

Alle diese erreichten Verbesserungen
nehmen diese Unorganisierten auch
fiir sich in Anspruch, ja noch mehr,
sie verlangen von unseren Funktio-

naren und der BGL bei irgend-
welchen Differenzen oder gestellten
Forderungen unsere Unterstiitzung.
Werden sie nun aufgefordert, durch
ihren Beitritt zum FDGB mitzu-
helfen an der Beseitigung noch be-
stehender Mangel, so verstecken sie
sich hinter dem Wort ,,Zwangsorga-
nisation“. Ist das nun Zwang, wenn
diese Kollegen beweisen sollen, da
sie die Organisation. nicht anerken-
nen, da sie ohne Unterstiitzung der

 

INGENIEURE

UND AKTIVISTEN!

VERMITTELT EURE

ERFAHRUNGEN

DEN LERNAKTIVS

   
organisierten Kollegen ihre wirt-
schaftliche Lage verbessern und ihre
Arbeit verrichten kdénnen.

Nein! Lassen wir das Wort ,,Zwang“
bei der Werbung neuer Mitglieder
nicht aufkommen.

Jede Kollegin und jeder Kollege
sollten daher dem FDGB nur aus
Uberzeugung angehdren und den
Unorganisierten von der Notwendig-
keit iiberzeugen, Mitglied des FDGB
zu. werden. é

Willi Scholz
BGL

Neachruf zum Abschluf der Vortragsreihe ,,Rundfunkrdhren”

Da der Rohrenkursus in unserem
Werk beendet ist, médchte ich, und
ich glaube im Sinne der beteiligten
Kolleginnen und Kollegen zu
sprechen, allen denen danken, die
keine Miihe und Arbeit gescheut
haben, uns diese technisch inter-
essanten und lehrreichen Vortrage
und Besichtigungen zu vermitteln.

Die rege Beteiligung bis zum SchluB
der Vortragsreihe ist ein Beweis da-
fiir, daB die Ansichten der Betriebs-
gewerkschaftsleitung in puncto Wis-
sensbereicherung und MWNachwuchs-
schulung richtig sind. Leider ist nun
dieser Kursus zu Ende, und sehr viele
Kolleginnen und Kollegen warten
gespannt auf das Versprechen, dai

- dieser Kursus zu Beginn des Jahres
fortgesetzt wird. Leider habe ich die
BGL, die zu Anfang der Vortrags-
reihe anwesend war, vermift, denn
sie hatte hier Gelegenheit gehabt,

die Wiinsche der Kolleginnen und
Kollegen bei der Diskussion zu h6éren,
und die Vorschlage bei Fortfiihrung

der Vortragsreihe zu verwerten. Auch
der allgemeine Wunsch nach Ver-

offentlichung der Manuskripte miiBte

unbedingt beachtet werden,

Ich habe des Ofteren an Lehr-

gangen teilgenommen, entweder

konnte man den Lehrstoff mitschrei-

ben oder es wurde zu Beginn des

Lehrgangs dieses oder jenes tech-
nisches Buch als Grundlage bekannt-
gegeben.

Auch auf die vorhergehenden Vor-
lesungen ,,.Réhren in Theorie und
Praxis“ von Dozent B. Stolzenberg
in unserem Werk méchte ich noch
hinweisen, Die uns _iibergebenen
Manuskripte sind ein gutes Nach-
schlagewerk,

Erdmann, Kost. 75

im jeder Kostenstelle ein

guter Vorarbeiter?

Bedingung flir den Ablauf einer ein-
wandfreien Arbeit ist in jeder Ko-
stenstelle ein guter Vorarbeiter, der
dartiber wacht, dai die Maschinen
in Ordnung sind. Der an der Ma-
schine Arbeitende, ob Frau oder
Mann, kann ein guter Leistungs-
arbeiter, ein sauberer, flinker Ar-
beiter sein, aber er kennt doch nicht
die Konstruktion der Maschine, und
der Meister kann auch nicht tiberall
sein,

Bei uns im Drahtwerk kommt es
darauf an, daB der Draht sauber ge-
hammert wird. Es hangt viel von
der letzten Hammermaschine ab, daB
diese einwandfrei arbeitet, damit der
Drahtzieher an der Ziehmaschine
guten Draht bekommt. Ein Vorarbei-
ter mu das sein, was er sein soll.
Er museine Arpeit verstehen und
jede Komplikation, welche an der

Maschine vorkommt, schnell beheben
konnen. Er darf allerdings nicht
noch mit anderen Arbeiten belastet
werden

Unsere Parole zum Finfjahrplan ist
und bleibt ,mehr arbeiten, saubere
Arbeit liefern, den Ausschu8 sen-
ken“, das kénnen wir, wenn jede’
Maschine in Ordnungist.

Walter Lauck
Kost. 612

*

Fur die Erfillung des Fiinfjahrplans
brauchen wir mehr denn je erstklas-
sige Fachkrafte. Um dieses Ziel zu
erreichen, miissen wir von der Ein-
zelleistung zur Kollektivleistung
ubergehen. Darum wird in allen
volkseigenen und gleichgestellten
Betrieben die bisherige Arbeits-
methode auf Brigaden umegestellt.
Es mu daher unsere Pflicht sein,

auch die Fachkenntnisse des Vor-
aroeiters innerhalb der Brigade wir-
ken zu lassen, Wir sind aber nicht
an dem weiteren Ausbau von Vor-
arbeitern interessiert, sondern an
der Umstellung der Produktion auf
Arbeitsbrigaden unter Fortfall des
Vorarbeiters. Der beste Mann aus
der Brigade soll der Leiter der Bri-
gade sein. In dem Brigadevertrag,
der in jedem Fall zwischen der
Werkleitung und der Brigade abge-
schlossen wird, ist auch ein Punkt
uber die Pflege der Maschinen ent-
halten, die ebenfalls als Kollektiv-
leistung zu bewerten ist,.Das sind
die Bestrebungen unserer Volkswirt-
schaft, und wer den Wettbewerbs-
vertrag, den das Werk HF mit der
AFO aibgeschlossen hat, studiert,
findet den Gedanken auch hier schon
zum Ausdruck gebracht.

Die Redaktion

 

Richtigstellung!

In unserer Sondernummer vom De-

zember 1950 schrieben wir, daB sich
die Kostenstelle 841 mit vier Kolle-
gen an der Sonderleistung beteiligte.

- Wir méchten dies berichtigen, denn

€3 waren nicht vier, sondern 25 Kol-

legen. Die Redaktion  
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:

 

 

SPORT uns SPIEL
  

Die BSG im Friedensaufgebot der Demokratischen

Sporthewegung

Liebe Sportfreunde und Kollegen!

Viele von, euch werden schon einen

Blick auf die von der Demokrati-

schen Sportbewegung aufigestellten

Tafeln, die den Stand der einzelnen.

BSG und SG im Friedenswettbewerb

anzeigen, geworfen ‘und Kenntnis

bekommen haben, da8 auch die

Demokratische Sportbewegunig sich.

akbiv am Kampf um die Erhaltung

des Friedens und die Einheit

Deutschilands beteiligt.

Auch unsere BSG Fermmeldewerk

stand im  Friedensaufgebot und.

konnte in den sich tiber 3 Monate

erstreckenden Wettbewerb ihre Lei-

stungen standig verbessern, so dai

wir beim AbschluB des Friedensauf-

gebotes vom 24, Platz auf den

15. Platz von 42 BSG und SG im

Kreis Kopenick aufriicken konnten.

Bei vielen positiven Momenten gibt

es aber auch eine Reihe von negati-

ven Engebnissen in unserer BSG.

Abgesehen davon, da die (Berech-

nung der einzelnen Wettbewerbs-

punkte nach Prozenten bei den ver-

antwortlichen Stellen, DS und LSA,

selbst oft nicht klar war und) zZwei-

und dreimal tiber den Haufen ge-

schmissen wurden, so daG bei der

Berechnung keine klare Linie be-

stand.
Der Kreis der im Friedensaufigebot

gestellten Aufigaben war wohl auch

etwas zu groB jwezogen, so da viele

Sportler, denen es oft noch, an der

konsequenten Haltung im Friedens-

kampf fehit, vor der Vielzahl der

Aufgaben zuriickschreckte. Darum

blieb der Kreis der Sportiler, die sich

fiir die Erfiillung dieser Aufigaben

einsetzte, klein. Wir haben es in un-

serer BSG micht verstanden, die

Sportfreunde auf breiter Basis in

das Friedensaufgebot und damit in

den Friedenskampf einzuschalten.

Dadurch, daB es uns gelungen ist,

die Zahl der FDJ in unseren Reihen

bedeutend zu erhdhen, war es ums

mogilich, auch im Friedensaufgebot

langsam voran zu kommen. und einen

guten Mittelplatz einzunehmen,

Das Friedensaufgebot ist abgeschlos-

sen, der Kampf um den Frieden

geht weiter. Wichtig fur uns Sport-

ler ist jetzt, fiir die Zukunft die Leh-

ren zu ziehen und das Erreichte

weiter auszubamen und zu vertiefen.

Wir miissen erreichen, dal jeder

Sportiler unserer BSG ein bewufter

KaAmpfer fiir den Frieden wird, denn

nur so, in diesem Zusammenhang

hat der Aufbau und Ausbau unserer

Betriebssportgemeinschaft ei
nen Sinn.

Wag niitzen uns der schénste Sport-

platz, die bestien Gerite, wenn eines

Tages wieder alles in Trimmer

liegt. Dann wiirde uns auch keine

Gleichgiiltigkeit oder Desinteressiert-

heit niitzen, wir wiirden alle in die-

gem alles zerstorenden Strudel ver-

sinken, und aus ware es auch mit

Sporttreiben. Darum Sportfreunde!

Kritisiert eure Sportfunktionare,

wenn sie euch nicht geniigend mit

den Aufgaben des Friedenskampfes

bekannt machen, In eurem Interesse

und in eurer Kraft liegt es, den

Frieden zu erhalten, Werden wir in

der BSG ein geschlossenes Bollwerk

des Friedens, kampfen wir gemein-

sam mit allen Werktatigen fir die

beste und gerechteste Sache der

Welt, den Frieden!
W.Miller

1. Vors. der BSG

Hier ist die FuBballabteilung!

Der Monat November brachte fiir die

FuBballabteilung (Erfreuliches und

Unerfreuliches. Durch Verletzungen

fielen uns drei Spieler der 1. Mann-

schaft aus. Wir mochten nicht ver-

saumen, ihnen iauf diesem Wege gute

Besserung zu wiinschen und ‘hoffen,

daB sie in der zweiten Serie wieder

in unseren Reihen mitwirken. Im

Tabellenstand sind wir durch diese

Ausfille von dem vierten auf den

fiinften Platz zuriickgegangen. Der

Monat November brachte auch Hr-

freuliches; wir haben unseren eige-

nen Sportplatz ganz in der Nahe un-

seres Betriebes, Dort kénnen wir in

der zweiten Serie unsere Runden-

spiele austragen. Aber das wich-

tigste ist, unsere Kollegen konnen

unsere Mannschaften bei allen Spie-

len auf eigenem Platz jeden Sonn-

tag spielen sehen. Also recht zahl-

reich erscheinen, denn auf eigenem

Platz, vor eigenen Zuschauern, spielt

es sich besser. Die Lage des Platzes

eignet sich auch zum. Familienaus-

flug, denn er liegt mitten im Wald.

Zu erreichen ist er vom Bahnhof

Oberspree und vom Bahnhof Ad-

lershof (Birkenwéaldchen).

Nicht nur die FuBballer werden an

diesem Sportplatz Freude haben,

sondern auch die Leichtathleten.

Auch unsere Faustballer werden

nicht bése'sein, wenn sieiauf eigenem

Platz spielen kénnen. Eine Uber-

raschung hat der Platz noch, es sind

namlich 2 Tennisplatze vorhanden,

so da im nachsten Jahr auch Land-

tennis gespielt werden kann.

Also, Kolleginnen und Kollegen, un-

sere BSG gibt euch die Moglichkeit,

fiir wenig Geld Sport zu treiben.

Ich méchte noch erwahnen, dai

einige FuSballer am Sonntag, dem

10. Dezember 1950, einen freiwilli-

gen Arbeitseinsatz geleistet haben,

um den Platz spielfahig zu machen.

Noack

Tischtennis

Unsere Frauen siegten mit 6:0

iiber Neptun!!!

Bs zeigt sich immer mehr, dai un-

sere Frauenmannschaft in der Mei-
sterschaft der 2. Klasse fiir ihre
Gegner zu stark ist. Sie gehért in
die 1. Klasse und wird den Aufstieg
erkimpfen. Auch diesmal blieben

sie weiter ungeschlagen. Wir traten .
in starkster Besetzung an: Raddatz,

Bohr, Dérffer und Stachowiak, Im
Doppel spielten: Raddatz—Stacho-

wiak. Koll, Bohr siegte 2:0, zwei-

mal im Schneider und Koll, Riad-

datz siegte ebenfalls zweimal im

Schneider mit 2:0. Auch das Dop-

pel Stachowiak-Raddatz siegte 2:0,

ohne zu kampfen. Hiermit fiihrten

unsere Frauen mit 3:0. Da die an-

deren zwei Gegnerinnen nicht er-

schienen, so gewaninen wir die rest-

lichen 3 Punkte kampflos. Bei der
Klasse unserer Kolleginnen war der

Sieg nie gefahrdet. Wir gratulieren
und sagen wieder: Weiter so!!!

Unsere I. Mannermannschaft
von Havel mit 8:1 geschlagen!

Die Aufstellung war: Raddatz,
‘Beyer, Roming, Tichy, Mtihlenbeck
und Bierbaum. Doppel: Raddatz-

 

Tichy, ‘Beyer-Miihlenbeck und Ro-
ming-Bierbaum. Wir kénnen kurz
zusammenfassen und nur das Be-

sondere herausheben, Beyer lieferte

sein ‘bisher bestes Meisterschafits-
spiel und landete den einzigen Sieg.
Er hat die letzte Kritik beherzigt
und der Erfolg war gleich da. So

weiter und Beyer wird der Klasse-

gpieler von morgen, Er siegte unan-

gefochten. Die groBe Uberraschung

war das erstmalige Versagen von

Raddatz in einem Meisterschatits-
kampf. Er konnte seine Form mié er-

reichen und verlor glatt. Hotfent-

lich war dies nur ein Ausrutscher,

denn sein Gegner war der weitaus

beste Spieler. Miihlenbeck war nah

am Sieg und verlor nur ganz knapp -

mit weniig Gliick! Bierbaum, ROming

und Tichy verloren glatt. Ihre Geg-

ner .waren eben besser. Das Doppel

Beyer-Miihlenbeck enttauschte. Ihre

Gegner waren zu schlagen. Roming-

Bierbaum verloren gilatt, ohne etwas

4ndern zw kénnen, Uberraschend gut

hielten sich der wiedererwachte Rad-

datz und Tichy im 1. Doppel, Nur

knapp 1:2 wurde hier gegen zwei

wirklich gute Spieler verloren, Un-

sere Doppel miissen besser werden.

Zuletzt muB gesagt werden, diaB die

I. Mannschaft nur schwer die erste

Klasse hialten wird, wenn nicht balid

eine Wendung eintritt! Raddatz
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